

## De la vie de famille à la vie politique

TODD, E., 1983, *La troisième planète. Structures familiales et systèmes idéologiques*, Paris, Éditions du Seuil, Collection Empreintes.

Henri Grivois

Volume 9, Number 1, June 1984

Pratique analytique et psychose

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/030224ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/030224ar>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Revue Santé mentale au Québec

### ISSN

0383-6320 (print)

1708-3923 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this document

Grivois, H. (1984). De la vie de famille à la vie politique / TODD, E., 1983, *La troisième planète. Structures familiales et systèmes idéologiques*, Paris, Éditions du Seuil, Collection Empreintes. *Santé mentale au Québec*, 9(1), 175–176.  
<https://doi.org/10.7202/030224ar>

**TODD, E., 1983, *La troisième planète. Structures familiales et systèmes idéologiques*, Paris, Éditions du Seuil, Collection Empreintes.**

## **DE LA VIE DE FAMILLE À LA VIE POLITIQUE**

La répartition géographique des systèmes politiques, totalitaires, dictatoriaux ou démocratiques, reste mystérieuse. Les explications historiques, économiques, climatiques ou autres ne manquent pourtant pas. Aucune n'est satisfaisante pour Emmanuel Todd.

L'hypothèse de l'auteur sur la structure familiale n'est pas du domaine de la spéculation. Elle repose sur des bases objectives. L'organisation de la famille apparaît comme un phénomène extrêmement stable, peu influencé par les remous de l'histoire. Famille

ou état, on ne peut plus se poser la question de l'antériorité. La famille préexiste au système politique. Elle a survécu aux transplantations. Des couples, tels que Espagne-Amérique latine, Angleterre-U.S.A., Bretagne-Québec, survivent au-delà des siècles, apparaissant, de façon parfois homothétique, à travers des données chiffrées telles que la criminalité, la religion, le suicide, l'âge au mariage, ou l'écart d'âge dans les couples. La continuité politique, parfois momentanément voilée, n'en persiste pas moins également pour qui sait la lire.

L'anthropologie familiale est née en France il y a plus de 100 ans. La France offrait à Frédéric

Leplay, son fondateur, un bon terrain d'étude avec, fait unique en son genre, un échantillon des principales familles. Les études anthropologiques modernes à l'échelle de la planète n'ont guère ajouté à cette typologie initiale.

Freud et Marx ont chacun à leur façon essayé de démontrer le déroulement historique des échecs individuels (névrose) ou des espoirs collectifs (révolution). Ils nous ont fait part de leurs sentiments et de leurs réflexions, mais leurs arguments – comme leurs doctrines – bien qu'ils secouent encore le monde à des degrés divers, restent à prouver. Emmanuel Todd, lui, avance dans sa recherche avec des faits. On peut discuter les conclusions, pas le matériel qu'il utilise.

Mais attention, ne vous projetez pas trop vite, vous et votre famille, sur telle ou telle description selon vos préférences ou vos origines. L'objet de cette étude est d'ordre statistique. L'important pour l'auteur est de trouver des corrélations mathématiques entre les deux bouts de la chaîne famille-régime politique. Ensuite il tente de les expliquer.

Dans le monde occidental industrialisé, la famille traditionnelle a éclaté. Peu importe, les indicateurs statistiques persistent. Il existe, en effet, un aspect particulier des rapports entre individus et entre générations, avec des tensions propres au sein de chaque groupe.

La famille québécoise de type autoritaire, comme les familles françaises de l'ouest, allemandes, juives, etc., est noyée dans le grand système anglo-américain de type nucléaire, libertaire-absolu. Elle n'a pas perdu ses caractères spécifiques que l'on retrouve dans les social-démocraties d'Europe du Nord et dans certaines de leurs dérives autoritaires.

Emmanuel Todd ne renie pas la psychanalyse. Bien au contraire, s'il en régionalise les conclusions

à la façon d'un ethnologue, il soutient l'intérêt fondamental de son mode d'approche. Pour lui, les chances qu'elle a de survivre et même de prospérer selon le modèle initial freudien du triangle oedipien, sont plus élevées dans les pays où le type de famille, comme au Québec, se rapproche de celui dans lequel a vécu son fondateur. Mais ce n'est là qu'un aspect de ses observations et de ses déductions.

Lisez ce livre, il est bourré d'informations sur notre monde et son évolution depuis quelques siècles. Il nous montre les incompatibilités entre des idéologies et certains types de familles. La famille sécréterait des anticorps rendant illusoirs certaines greffes politiques même autoritaires.

La famille est d'autant plus présente qu'elle est négligée. Chassez la famille, elle revient au galop sous forme de «symptômes» politiques. Que sert donc de faire une révolution, tranquille ou turbulente, si les structures les plus profondes de nos comportements évoluent à un autre rythme? Les changements les plus spectaculaires d'une société pourraient bien alors masquer une grande stabilité.

Une façon neuve de penser l'évolution historique, une leçon de modestie face aux idéologies, marxisme, freudisme, féminisme, modernisme, que nous pensons souvent sorties de notre toute puissante raison.

#### L'AUTEUR

Emmanuel Todd est historien et anthropologue, issu de la Sorbonne et de Cambridge. Né en 1951, il est l'auteur d'essais historiques et politiques : *La chute finale*, 1976, Éditions Robert Laffont; *Le fou et le prolétaire*, 1979, Éditions Robert Laffont; *L'invention de la France*, 1981, Éditions Pluriel.

Henri Grivois, M.D.

Hôpital Louis-Hyppolite-Lafontaine